

No.41号

社教連会報

発行 社団法人 全国社会教育委員連合

〒100 東京都千代田区霞が関3-2-3
国立教育会館内 Tel 03-3580-0608

生涯学習行政の当面の課題

文部省生涯学習局長

長谷川 正明

今日の青少年を取り巻く現状を見ると、ゆとりの乏しい生活実態や実体験機会の不足が指摘され、また、家庭や地域社会の現状については、核家族化・少子化の進行、地域の連帯感の希薄化などから、それらの教育力の低下が指摘されている。また、いじめ、薬物乱用、性の逸脱行為など青少年をめぐる様々な憂慮すべき問題も生じている。これから我が国は、個性と創造力にあふれ、責任感と思いやりをもつ子どもたちや、自分の夢や目標のために努力すると同時に、国際社会の一員としての自覚をもつて国や社会の将来に積極的にかかわっていく子どもたちが育つよう、家庭、学校、地域社会が手を携えてのびのびと「生きる力」を育む教育を取り組んでいくことが必要である。

現在、政府においては、いわゆる「六大改革」の不可分一体のものとして教育改革を推進しており、先般、その具体的な課題やスケジュールをまとめた「教育改革プログラム」の改訂を行った。このプログラムでは、中央教育法などをはじめとする関係法令が制

育審議会の答申を踏まえ、中高一貫教育制度の導入、稀有名な才能を有する者に対する大学入学年齢制限の緩和などの学校教育改革のほか、生涯学習の理念に立って、家庭や地域社会の教育機能の充実、家庭・地域社会と学校との適切な連携・協力の推進を進めることとしている。来るべき二十一世紀を担う子どもたちが夢や目標を抱き、未来に向けてチャレンジしていくようになり、生涯学習審議会に対し、「青少年の生きる力をはぐくむ地域社会の環境の充実方策について」検討をお願いするとともに、家庭や地域社会全体で子どもと話し合う機会を充実し、心豊かな子どもたちを育むため、「子どもと話そう全国キャンペーン」を実施している。

このような課題に適切に対応するためには、国はもとより、地域における行政を含め社会教育に携わる人々が協力を取り組んでいくことが必要である。社会教育委員は社会教育の振興計画の立案や市町村の青少年教育の実践指導において大きな役割を担うものであり、社会教育委員連合をはじめ、関係各位の御理解と御支援を切にお願いする次第である。

定されて以来、人々の学校外の学習活動の基盤である公民館、図書館等の社会教育施設の充実や社会教育指導体制の整備など、社会教育行政が果たしてきた役割は非常に大きなものである。しかしながら、制度発足以来五十年近くを迎えるようとしている中で、例えば、公民館、図書館の運営等に関する必置規制の見直し等が地方分権の観点から要請されるなど、社会教育を巡る状況も大きく変化してきている。こうした状況を踏まえ、去る六月に生涯学習審議会に対して「社会の変化に対応した今後の社会教育行政の在り方にについて」諮問を行ったところであり、平成九年度中を目途に結論を得ることとしている。



第39回全国社会教育研究大会をめざして

自然の懷に抱かれ夢想と憧憬と探求心溢れるまちに、全国の社会教育関係者が集い第39回全国社会教育研究大会が開催されます。「参加なされる皆様を温かくお迎えしよう」を合い言葉にして、釧路市の大會実行委員会を中心とした取り組みが、総力を挙げて着々と進められています。

◆研究主題

以下、大會開催要項を要約します。

『共に高め合う地域社会の創造をめざす社会教育を考える』

◆期日・会場

十月一日(水)～三日(金) 三日間
釧路市観光国際交流センターほか

◆大会日程

【第一日】開会行事 13時～14時
・主催者挨拶 ・表彰式典

・祝辞 文部大臣 北海道知事

・歓迎の言葉 釧路市長

シンポジウム 14時～15時30分

「テーマ」「豊かな心を育む社会教育を考える」

〔司会者〕

北海道教育大学教授 末岡一伯

札幌市美園小兒科産婦人科 「シンポジスト」

厚田村教育委員会教育長 河地良一

札幌女子短期大学助教授 能登洋子 副院長 堀野清孝

札幌市立教育委員会教育長 河地良一

- ①生きる力を育む学校外活動の充実
- ②家庭教育に関する情報提供や相談体制をどのように充実するかについて考える
- ③休日の拡大に対応した学校外活動について考える

【第二日】部会別研究討議 10時～15時 (特別部会と九部会で構成)

【第三日】記念講演 10時～11時30分

○講師 薩摩焼き陶芸家 第14代沈壽官

△特別部会 「生死を考える」

△部会名・研究主題・討議の視点

○真に人間らしい「生きざま」「死にざま」を考える

△特別部会 鼎談者

日本放送作家協会北海道支部 事務局長 合田一道

北海道医療大学看護福祉部 助教授 阿部一男

北海道社会教育委員連絡協議会 会長 新谷淳治

△第一部会 家庭教育

○家庭の役割と家庭教育のあり方にについて考える

①働く親、特に父親の家庭教育への参加や子育てグループの組織化をどのように促進するか

②家庭教育に関する情報提供や相談体制をどのように充実するかについて考える

③休日の拡大に対応した学校外活動について考える

④生きる力を育む学校外活動の充実について考える

△第二部会 青少年の学校外活動

①人権尊重と差別廃止の啓発活動をどのように進めるか

②地域活動に根ざした同和教育を家

庭・学校・地域社会でどのように進めるか

△第六部会 地域づくり

○地域の特性を生かし、生き生きと学べる地域づくりについて考える

①地方分権の時代を迎え、住民の主体的な参加を促し、地域の連帯意

識を高める社会教育活動をどのように進めるか

△第七部会 國際理解・國際交流

○国際的な視野を広げ、相互理解を深める交流活動のあり方について考える

①国際理解を進める学習活動をどのように充実するか

②地域での国際交流をどのように進められるか

△第八部会 文化活動の振興

○地域の文化を見つめ、住民が主体的に取り組める文化活動について考える

①住民の主体的な文化活動をどのように支援するか

②伝統文化や文化財をどのように継承し保存するか

△第九部会 スポーツ活動の振興

○全ての世代が参加できる生涯スポーツの振興について考える

①地域ぐるみの生涯スポーツをどのように充実するか

②指導者の養成とプログラムの開発をどのように進めるか

北

から

南

から

茨城人 気質

落合 勝雄

一教授を講師に演題「水戸藩の学問的伝統と徳川慶喜」の講演を拝聴した。

昨秋、茨城県で開催された第三十八回全国社会教育研究大会は、全国から二千名を超える社会教育委員及び関係者が集い、各位の深いご理解とご指導を頂きお陰をもつて無事閉幕しました。

この大会の研究討議では現代的な課題として「男女共同参画社会」が新たに設定され、人々の意識啓発を、また家庭や地域での男女共同参画社会をどのように進めていくか、大きな関心と熱気の中で真剣な討議が続けられた。政府の行政改革会議では、男女共同参画の扱について昨年十一月行政会議がスタート、七月の行政会議では首相の発言もあって男女共同参画の位置づけをめぐり、十一月末の行政会議決定まで、なお論議を呼びそうだという。

本県八十五市町村の社会教育委員は千三百余名であって、それぞれの地域で研修、視察などの活動を積極的に実施し生涯学習の推進に努めている。しかし県を挙げての事になるといまichiの感じで、社教連基本金募金目標達成は低迷を続け迷惑を掛けているが、昨年の全国大会の成功を契機に盛上がりを見ました。この熱気を一過性のまま終るべきではないとの意見があ

来年NHKテレビ大河ドラマに登場する徳川第十五代将軍徳川慶喜について知られざる人物像や、父徳川斉昭の唱導した水戸学の真髓を見事なまでに貫き通して明治維新に大きな役割を果した大丈夫の面影を偲ぶとともに認識を新たにした。来年のテレビ放映が期してまたれるところである。

茨城の人は、言葉荒く、気が短いと言われるが質実剛健、質素を旨とした「水戸武士」の氣風が浸透したところであり、優雅、質素、正義が茨城の県民性であろう。

今日のめざましい経済発展による豊かさとは、うらはらに惹起されている社会の歪、人間不信、環境破壊等を直視するにつけてこのまま推移すれば生涯学習の在り方に苦悩すると思われる。

欧州の先駆者が「生涯教育は経済と

の永遠の戦である」と唱破した言葉が聞えてきてならない。

生涯学習の新たな課題「ゆとり」の中

で「生きる力」を育むことを目指し個性尊重を基本的な考え方とする一人ひとりの能力、適性に応じた教育の在り方に、培った実績と経験を生かし二十世紀の明るい展望に期待を膨らま

り、県連絡協議会理事会において県中央研修会の開催が決定。七月茨城連

時総会に引き続き、初の県中央研修会を開催、県内市町村の社会教育委員四百余名が出席。研修会は茨城大学鈴木暎

（茨城県社会教育委員連絡協議会長）し努力を傾注していくべきである。

鍋島藩は理化学、工学を興し、今もその風は健在であるといわれています。

蘭学を学ぶなら宇和島へ行け、とい

われたように宇和島では蘭学が成熟し、津和野藩、薩摩島津藩など、独自性のある教育を各藩が興してきました。あるいは、加賀のようなく創的な工芸を奨励してきた所もあり、藩の方針とは別物で、ようが、南部藩の風土の中から文学者、とくに詩人を多数派出しているなども、興味深く見逃せない存在です。我が愛知県も例外でなく尾張や三河で個性的な教育が行われてきました。

この調査によって得られる数字は社

会教育委員からの貴重なメッセージで

す。結果は平成十年をめどに発表する予定ですが、いずれインターネットな

どでもご覧頂けるようにし、いつでも

全国の委員の皆さんにご利用頂けるよ

うにしたいと考えています。

出来れば全国社会教育委員連合で統

一された設問で実施されることが望ま

しいのですが、愛知県から全国の皆さ

んにお願い致したいのは、このよう

な調査を全国の県で実施して頂きたいこ

とです。全国の資料がそろえればこの統

計が更に生きて、何かを動かす大きな

力になるものと確信しております。

身がおかれている環境を知る必要があります。

前置きが長くなりましたが、愛知県では今年社会教育委員調査（仮称）を進めています。社会教育に関する答申や建議、委員定数、任期、審議会（委員会）の開催方法、はては委員報酬の額など今回は主に基礎的な調査ですが、約1200名の社会教育委員を対象に七十項目に及ぶ調査です。

社会教育委員からのメッセージ

近藤恭弘

集計の方法は、委員の皆さんに参加意識を持つて頂く願いもありますが、県社連は人手ありませんし、予算も微々たるものです。このために、まず、それぞれの市町村で集計をして頂き、それを担当の各地方教育事務所で中間集計し、最後に県社連で集計、分析という方法をとります。

この調査によって得られる数字は社会教育委員からの貴重なメッセージで

す。結果は平成十年をめどに発表する予定ですが、いずれインターネットな

どでもご覧頂けるようにし、いつでも

全国の委員の皆さんにご利用頂けるよ

うにしたいと考えています。

出来れば全国社会教育委員連合で統

一された設問で実施されることが望ま

しいのですが、愛知県から全国の皆さ

んにお願い致したいのは、このよう

な調査を全国の県で実施して頂きたいこ

とです。全国の資料がそろえればこの統

計が更に生きて、何かを動かす大きな

力になるものと確信しております。

（愛知県社会教育委員連絡協議会長）

「理想の人間像の大切さ」

富士 貴志夫

昔の小学校の教室には大抵、理想的の
人間の顔写真が掲げられていた。私の
小学校では吉田松陰の写真が教室の右
前方、黒板より高いところに掲げられ
ていて授業中よく眺めた記憶がある。
陰影の深い顔で、ちょうどレンズフレ
ンチの自画像のように右側と左側とが
光と影となっていたのを今でも鮮明に
思い出す。

今の小学校の教室でこのようないい人
の写真を見かけたことがない。
教室に理想的な立派な仕事をなし遂
げた人の顔写真がある方がよいのでは
ないかと思う。例えばノーベル賞を受
賞したような方の写真など国籍を問わ
ず掲げておく方が子供たちにとって好
影響を与えるに違いない。

世阿弥の「風姿花伝」(15世紀)によ
ると、第1期は45歳まで、第2期は
65歳まで、第3期は80歳までとなつて
いる。

興味深いのは、第1期の45年間は義
男の教育に尽力している。第2期の約
65歳から80歳までの15年間は、義教に
よつて弾圧され71歳のときに佐渡に流
され、晩年の様子は明らかでない。
有名なことばは「ただ、返す返す、
初心を忘るべからず」であろう。さら

につぎのように書いておられるのは大
切なことと思われる。

「過ぎし風体を忘れてはならない。若
い時の未熟さを忘れない。初心よりの
芸能の品々を忘れずして、その時々

用々に従いて、取りいだすべし」。
「初心忘るべからず」の意味が現代の

理解と相違しているようである。
なお、興味深いのは、「足を強く踏
む時は、身をば静かに持つべし」と書

いておられることであろう。

生涯学習の観点に立つて考えれば、
まず、青少年教育においては、いろい
ろな体験をして、後年のための「頭出
し」をしておくことはいかと思う。

最近のニュースで驚いたことの一つ
は、兎の育て方を知らない教師が生ま
れたばかりの赤ちゃんの兎を児童の目
前で土の中へ埋めたという記事であつ
た。小学生時代に兎を飼っていた私に
とつて、たいへんなショックであった。

成人教育のレベルについては、いつ
までも総論風の入門講座では魅力がな
いと思う。ワープロ、パソコンにチャ
レンジする80代のお年寄りも珍らしく
ない。仕事のためだけでなく、ハイテクに
触れたかったというのがその理由であ
る。これこそ自己教育の本質であろう。

生きがいを高めるための学習として、
仲間をもち、自分に適した役割を果し、
目的意識を明確に持ち続けることであ
る。

(徳島県社会教育委員連絡協議会長)

第1回アメリカ・カナダ社会教育視察団参加者募集

本会は昭和50年度より毎年社会教育委員、教育委員、社会教育行政職員、社会教育団体会費等のためにヨーロッパ諸国の社会教育事情の視察団を編成し、実施して参りました。今年度は各関係者からの米国における社会教育事情の研修の要望におこたえして、「米国社会教育視察団」の募集を開始致しますので、またとない機会に是非ご賛同頂きご参加をお勧め致します。

- 1. 目的** アメリカ・カナダの社会教育実施を見学して、その活動状況を視察する。さらに各国の著名なる建造物、史跡、博物館・美術館を巡り教育文化を学ぶ。
- 2. 期間** 平成9年11月11日(火)～11月23日(日)
東京→ニューヨーク(3泊)→カナダ・ナイアガラ(2泊)→デンバー(3泊)→ロスアンゼルス(3泊)→東京
- 3. 主要視察先**
 - ◎ニューヨーク……コミュニティーカレッジ・コミュニティースクール・国連本部・エンパイアステートビル
 - ◎ナイアガラの滝
 - ◎デンバー……………コミュニティーカレッジ・デンバー州立図書館
 - ◎ロスアンゼルス…ボランティア団体活動・サンタモニカ海岸・リトルトーキョウなど
- 4. 参加経費** 490,000円(全朝食付、ペテラン添乗員が全行程ご案内致します。)
※社会教育委員の方には、本会から20,000円の助成金があります。
※全食事を加えた場合、約80,000円の追加経費でご手配致します。
- 5. 募集人員** 15名(先着順、定員になり次第締切)
- 6. 募集締切** 10月15日(水) 10月下旬旅行説明会開催予定
- 7. 応募方法** はがきで全国社会教育委員連合へお申し込み下さい。
なおご請求下されば詳細資料等をお送り致します。
- 8. 旅行事務** 旅行に関する一切の業務は、明治航空サービス株式会社が担当します。
- 9. 連絡申込先** 〒100 東京都千代田区霞ヶ関3-2-3 国立教育会館内
社全国社会教育委員連合 TEL.03-3580-0608
FAX.03-3580-2869

広大な米国の中でも
東部、中部、西部の
地域性も併せて研修
できます。文化や美
術をリードする米国
をこの機会に是非ご
参加お待ち申し上げ
ます。

青少年を取り巻く環境の充実方策と 今後の社会教育行政について(諮詢)

文部大臣は第四期生涯学習審議会の総会に、次の二項目を諮詢しました。

一 青少年の「生きる力」をはぐくむ

地域社会の環境の充実方策について

二 社会の変化に対応した今後の社会教育行政の在り方について

平成九年六月十六日

(理由)
○諮詢事項一について

地域社会の環境の充実方策について
二 社会の変化に対応した今後の社会教育行政の在り方について
平成九年六月十六日

一 青少年の「生きる力」をはぐくむ
地域社会の環境の充実方策について
二 社会の変化に対応した今後の社会教育行政の在り方について
平成九年六月十六日

○諮詢事項二について

(理由)
○諮詢事項二について

取組みが進められることを踏まえ、地域社会における多様な学習プログラムの提供や、学校・家庭・地域社会の連携を支援する体制を整備していくことも重要な課題となっている。以上を踏まえ、今後の子どもたちの家庭での生活や地域社会での活動の在り方と、「生きる力」をはぐくむ地域社会の環境充実のための具体的方策を検討する必要がある。

社会教育行政は、戦後間もなく行われた社会教育法等の関係法令の整備以来、公民館、図書館等の社会教育施設の充実をはじめ着実に進展してきたところであるが、制度発足以来、五十年近くを迎えるとしている今日、社会の変化に伴う行政ニ

ズの多様化、複雑化や生涯学習社会の進展等の新たな状況に対応した社会教育の推進が求められている。特に、公民館、図書館等社会教育施設に係る現行制度等に関しては、地方分権を推進していく観点からの種々の指摘もされているところである。

このような状況を踏まえ、社会教育関係法令の見直しを含め、地方公共団体の自主性を一層生かした今後の社会教育行政の在り方について検討する必要がある。また、これに関連し、社会の変化に対応した社会教育の推進のための具体的方策について検討する必要がある。

二 第二小委員会では、第三期審議会からの継続審議事項である「生涯学習の成果を生かすための方策について」を審議することとし、適宜各方面からヒヤリングなどを実施し、論点を整理する。

三 諒問事項二「社会の変化に対応した今後の社会教育行政の在り方について」は、当面、社会教育分科審議会において審議することとし、生涯学習審議会としての成案を平成九年度中に得る予定。

第4期生涯学習審議会委員名簿 (敬称略)

荒巻 稔一	京都府知事
飯田 宗映	富山県教育委員会教育長
石塚 貢	科学技術会議議員
井内慶次郎	財放送大学教育振興会会长
生内 玲子	評論家
大野 重男	(社)中央青少年団体連絡協議会 会長
大森 厚	学校法人中央工学校理事長
岡野俊一郎	国際オリンピック委員会委員
奥島 孝康	早稲田大学総長
川村 翔章	財日本レクリエーション協会 副会長
木村 孟	東京工業大学長
坂口美代子	坂口電熱(株)代表取締役社長
塩谷 稔	日本電子総合サービス(株)取締 役社長
杉山 富栄	(社)日本PTA 全国協議会評議 員
中村 紘子	ピアニスト
南雲 光男	日本商業労働組合連合会会长
浜口 義眞	日本中央競馬会理事長
原 ひろ子	お茶の水女子大学ジェンダー 研究センター教授
福川 伸次	(株)電通総研代表取締役社長兼 研究所所長
邊見 正和	財日本海洋レジャー安全・振 興協会理事長
松下 直子	全国地域婦人団体連絡協議会 事務局長
矢澤富太郎	太田昭和監査法人会長
山谷えり子	サンケイリビング新聞編集長
山本 恒夫	筑波大学教授
吉川 弘之	前東京大学長
若林 之矩	労働福祉事業団理事長
渡辺 弘	東京都台東区立上野中学校長

平成9年度社教連会長表彰者決定

第39回全国社会教育研究大会（北海道大会）の席上で、左記の69名の方が
講大熱会長より表彰を受けられます。

社教連会長表彰者一覧
(敬称略)

八貢へ続く

第23回 ヨーロッパ社会教育視察団参加者募集

本会は昭和50年度より毎年社会教育委員、教育委員、社会教育行政職員、社会教育団体会員等のためにヨーロッパ諸国の社会教育事情の視察団を編成し、実施して参りました。本年も下記の内容で第23回ヨーロッパ社会教育視察団の団員募集を開始致しますので、またとない機会に是非ご賛同頂きご参加をお勧め致します。

- | | |
|-----------|---|
| 1. 目的 | ヨーロッパ各地の社会教育施設を見学して、その活動状況を観察する。さらに各国の著名なる建造物、史跡、博物館・美術館を巡り教育文化を学ぶ。 |
| 2. 期間 | 平成9年10月27日(月)～11月8日(土)
東京→ボン(1泊)→フランクフルト(1泊)→ミュンヘン(2泊)→チューリッヒ(1泊)
→ベニス(1泊)→ミラノ(2泊)→パリ(2泊)→東京 |
| 4. 主要観察先 | ボン…早稲田大学ヨーロッパセンター、ドイツ国民大学協会、ボン大学、市庁舎、ベートーベン生家
フランクフルト…ライン河古城、ゲーテ生家、聖パウロ教会、メッセ会場
ミュンヘン…社会教育センター、成人学校、アルテビナコテーク、ニンフェンブルグ城、
ドイツ博物館、ロマンチック街道、ノイシュバンシュタイン城
チューリッヒ…グロスミュンスター寺院、バーンホフ通り、チューリッヒ大学、国立博物館
ヘルニ…サンマルコ広場、ドゥカーレ宮殿、ため息の橋、ガラス工房
ミラノ…成人学校、ドゥオモ広場、スカラ座、サンタマリアデラグラツィエ教会
パリ…国立図書館、ルーブル美術館、ノートルダム寺院、凱旋門、コンコルド広場 |
| 5. 参加経費 | 498,000円(全朝食付、ベテラン添乗員が全行程ご案内致します。)
※社会教育委員の方には、本会から20,000円の助成金があります。
※全食事を加えた場合、約75,000円の追加経費でご手配致します。 |
| 6. 募集人員 | 25名(先着順、定員になり次第締切) |
| 7. 募集締切 | 10月3日(金) 10月上旬旅行説明会開催 |
| 8. 応募方法 | はがきで全国社会教育委員連合へお申し込み下さい。
なおご請求下されば詳細資料等お送り致します。 |
| 9. 旅行業務 | 旅行に関する一切の業務は、近畿日本ツーリスト㈱虎ノ門海外旅行事業部が担当します。 |
| 10. 連絡申込先 | 〒100 東京都千代田区霞ヶ関3-2-3 国立教育会館内
(社)全国社会教育委員連合 TEL 03-3580-0608 |

ライン河、ロマンチック街道 北イタリアの大型バスでのドライブ とTGV列車の旅

事務局だより

◆平成9年度第1回総会終る

平成9年度第1回理事会・総会を開催、平成8年度事業報告、収支決算報告、平成9年度事業計画（案）予算（案）等について審議が行われました。

開催日時 平成9年5月15日（木）

開催場所 ホテルフロラシオン青山

理事会 10時30分～12時

総会 13時～14時30分

総会は定刻に司会者より開会を宣し

本総会は定款第26条により定足数（正

会員数60名中出席者60名）を満たし成

立する旨を告げ、まず鈴木勲会長の挨拶、小杉山清専務理事より経過報告を行

い、次に議長に鎌水速太福岡県会長

を選出し、議事録署名人として鈴木完一福島県会長、星野幸久長野県会長が

指名され議事の審議に入りました。

第1号議案 平成8年度事業報告な

らびに収支決算の承認について

石浦事務局次長より総会資料に基づき事業報告を、田辺事務局次長より決算報告を行い、いずれも承認されました。

秋山一夫監事より「会計検査を行つたところ、適正に収支されたことを認めます」報告があり、異議なく承認されました。

第2号議案 平成9年度事業計画（案）、収支予算（案）について

石浦事務局次長と田辺事務局次長が

提案し、いざれも原案どおり承認、可決されました。

第3号議案、第39回全国社会教育研

究大会開催案について

新谷淳治北海道会長より開催要項案

に基づいて詳細な説明がなされ、各県への協力が要請され承認されました。

第4号議案 第40回（平成10年度）

全国社会教育研究大会開催県について

辻欣一岐阜県会長より、岐阜県岐阜

市（平成10年10月21日～23日）において開催の意志表示があり、満場一致で承認、可決されました。

第5号議案 役員改選について

任期満了に伴い、全員異議なく左記の役員（理事）を選出、可決しました。

（敬称略）

監事 秋山 一夫 栃木県
その他「基本金増強募金事業」について、次の意見が出されました。
「基本金増強募金事業は、昨年度で終了したのか。もう少し継続し、50%以下の団体がないようにしたらどうか」
これに対して、小杉山清専務理事より「事業としては、ある時期で終りた下の団体がないようにしたらどうか」
「事業としては、ある時期で終りた全体として目標額の80%が達成されただ。しかし、達成率の低い団体からはまだ納入が続いている。未達成の団体はさらなる努力をお願いしたい」
塩澤實藏静岡県会長

「社会教育委員が対象なので、自分に課せられたものは果すべきではないか」
秋山一夫栃木県会長
「目標額達成の団体には、感謝状は出しているのか」
これに対して、小杉山清専務理事より「目標額達成の団体には出していい旨回答。

以上をもつて全ての議事を終了しました。

社教情報 37号 [A5判64頁] 定価300円(税込) 〒190円 平成9年9月下旬発行予定

全国でご活躍の社会教育委員を結ぶ唯一の機関誌であります「社教情報」第37号を下記により発行いたします。全国各地の社会教育委員の交流と研修の糧として、ご購読下さいますようお勧めいたします。

特集「地域の中の子ども～家庭・地域・学校の連携・協力～」

◆論文 子どもはどう育つか

横浜国立大学教授 高橋 勝

論文 地域の子育て支援

文部省社会教育官 結城 光夫

論文 家庭における子育て論

元埼玉県立南教育センター所長 藤井 均

◆事例 東京都調布市立図書館、静岡県教育委員会、岡山県岡山市教育委員会、鹿児島県教育委員会

◆リポート 畠腹桂子（福島県桑折町）小藪昭朗（岐阜県大垣市）松本 正（熊本県山江村）

三好富男（宮崎県新富町）

◆思考と提言 ◆随想

編集／社団法人 全国社会教育委員連合 発行／財団法人 全日本社会教育連合会